

## CIDADANIA, ESTUDO, PESQUISA, INFORMAÇÃO E AÇÃO

## PROYECTO: FEMINISMOS CONTEMPORÁNEOS EN EL CONO SUR - CEPIA

Argentina, septiembre 2018 CLADEM<sup>1</sup>

Entrevista com Susana Chiarotti Boero - abogada

## 1. Como ve la relación entre la agenda feminista y la agenda de los partidos políticos en Argentina?

Durante décadas, la mayoría de los partidos políticos consideró la agenda feminista como de escasa importancia, como perteneciente a un grupo minoritaria de escasa relevancia para sus objetivos electorales.

Las masivas movilizaciones que tuvieron lugar en todas las ciudades argentinas en los últimos tres años, sacudieron el tablero político y los dirigentes tuvieron que pronunciarse sobre temas impensados años anteriores. No era usual en el pasado que se les preguntara en una entrevista por radio o televisión sobre la violencia contra las mujeres, los femicidios, el acoso callejero, la educación sexual en las escuelas o el aborto. Muchos tuvieron que asesorarse con las mujeres de sus partidos y aprender términos como género, discriminación sexual o derechos reproductivos.

Algunos de esos partidos no podían convocar a semejante numero de manifestantes, ni siquiera pagando y esa fuerza arrolladora en las calles está cambiando incluso su estructura, ya que la mayoría ha creado una Secretaría de Género desde donde se organizan actividades relacionadas con los derechos de las mujeres.

El reclamo de la Paridad en las candidaturas fue otro elemento motor del cambio, ya que significó un cambio de paradigmas. El objetivo ya no era apoyar a una población en desventaja para que avanzara sino reconocer que la mitad de la población reclamaba el derecho a la igualdad en la representación.

humanos de las mujeres.

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> CLADEM es una organización regional que articula a personas y organizaciones feministas de América Latina y el Caribe. Desde un enfoque jurídico político, busca aportar a la transformación social y a la construcción de democracias radicales, desde una perspectiva de interseccionalidad, que reconoce la diversidad cultural, étnico-racial, sexual y social, para el pleno ejercicio y disfrute de los derechos

El año que viene, 2019, habrá elecciones en la Argentina. Desde las organizaciones de mujeres se propone cuestionar a los candidatos para que se definan en relación a los derechos de las mujeres, especialmente la autonomía física y exigirles coherencia en su accionar político una vez elegidos. O sea, que sean fieles a sus promesas electorales. La historia dirá si hemos avanzado.

## 2. Cuales son los principales avances y obstáculos de la agenda feminista de derechos sexuales y reproductivos en Argentina?

Considero como un avance importante la instalación a nivel social de un debate sobre los derechos reproductivos en general y sobre el aborto en especial. Lograr que los principales medios de comunicación difundan opiniones feministas con una frecuencia diaria es algo que no hubiéramos soñado décadas atrás. En todos los niveles educativos, sociales y políticos se debatió el tema del aborto.

Otro avance fue el discursivo. En nuestro reclamo por el aborto ya no nos basamos solamente en argumentos de solidaridad con las mujeres pobres que abortan clandestinamente, o en argumentos de salud pública, como el número de muertes de mujeres por abortos inseguros, sino que planteamos el derecho a la autonomía física, a tomar decisiones sobre nuestros cuerpos. Hubo un salto cualitativo en el discurso.

Entre los obstáculos, además de la mezquindad política de algunos legisladores que ceden a la presión de grupos de poder mientras mandan a sus familiares y amantes a abortar, tuvimos que soportar el empoderamiento de los grupos anti-derechos.

Sectores que en el debate parlamentario opinaron que los abortos se podían evitar con una buena educación sexual, ahora han retrocedido aun mas y plantean que la Educación Sexual es perniciosa para los niños, promueve la promiscuidad y amenaza con dividir a las familias. A solo un mes de la votación en el Senado, que tiró por tierra la posibilidad de descriminalizar el aborto en nuestro país, los grupos antiderechos están convocando a padres de familias, docentes y autoridades a derogar la política publica de educación sexual; están golpeando a jóvenes que llevan el pañuelo verde atado en sus mochilas e incluso están denunciando penalmente a médicos/as que realizan practicas de interrupción del embarazo permitidas por la ley. Recientemente en la provincia de Mendoza se acusó a los profesionales que atendieron a una joven discapacitada que había sido violada y quedó embarazada como producto del crimen. La familia de la niña de 14 años guería interrumpir ese embarazo, que está autorizado por ley y vieron el hospital invadido por grupos antiderecho que rezaban el rosario en los pasillos impidiendo el paso de la camilla. Es un retroceso de 10 años, que se combina, en un panorama muy complejo, con avances muy grandes y que difieren según el lugar del país donde te encuentres.